

7 y 8. La Municipalidad de Recoleta por intermedio del Programa de Género y Diversidad Sexual, ha generado e impulsado diversas acciones colaborativas con el Movimiento por la Diversidad Sexual, MUMS, Centro Regional de Información y Apoyo para la Prevención Social del VIH/SIDA, CRIAPS. A nivel institucional, con el Departamento de Salud de Recoleta, Departamento de Educación y Programa de Niñez y Juventud, cabe mencionar que el Departamento de Salud de Recoleta y el Programa Espacio Amigable han desarrollado diversas actividades orientadas a la prevención del VIH/SIDA

Las acciones y/o actividades impulsadas por el Programa de Género y Diversidad Sexual orientadas a la prevención del VIH/SIDA y promoción del autocuidado son las siguientes:

- **Lanzamiento de la Campaña Nacional de Prevención del VIH/SIDA:**

Esta actividad fue realizada junto al Centro Regional de Información y Apoyo para la Prevención Social del VIH/SIDA, CRIAPS. El objetivo de esta actividad fue sensibilizar a los asistentes en la prevención del VIH/SIDA e ITS a través de la promoción del uso del preservativo como única herramienta efectiva para evitar la transmisión del VIH/SIDA e ITS.

La mencionada actividad se desarrolló en calle Pio Nono, barrio Bellavista, y la importancia de ésta radica en que en Chile la epidemia de VIH presenta una alta concentración en hombres gays y otros hombres que tiene sexo hombres (HSH), la prevalencia estimada por ONUSIDA es del 15 y el único estudio existente indica que la cifra llega a 21, lo cual deja la prevalencia en hombres gays y otros HSH muy por encima de la población general que es de 0,03 y del grupo que le sigue; las trabajadoras sexuales con 0,61, en pocas palabras la diferencia es abismal. La mortalidad el VIH/SIAD se mantiene en un tasa de 2,7 al año, pero la incidencia, es decir los nuevos casos no está bajando, por el contrario, en los últimos años se observa un aumento de casos de una tasa histórica en torno al 5 cada cien mil pasamos a una tasa en el 2011 de 9,6 y en 2012 8,6 por cien mil habitantes, en especial entre los más jóvenes, el grupo 20-29 que ahora ocupa el primer lugar en adquisición del virus.

Hay varios elementos que pueden explicar esta situación, sin embargo, en lo concreto podemos señalar dos como las principales. En primer lugar, una homofobia generalizada que impide el avance de los proyectos de prevención y de acciones contra la epidemia, y por otro parte la falta de políticas que respondan con fuerza a la epidemia

- **Actividad cultural e informativa en el marco de la Conmemoración del Día Mundial de la Lucha contra el VIH/SIDA:**

Dicha actividad se realiza junto al Centro Regional de Información y Apoyo para la Prevención Social del VIH/SIDA, CRIAPS, Municipalidad de Providencia y Municipalidad de Santiago, el cual tuvo como beneficiarios directos a aproximadamente 2.000 personas informadas sobre prevención de VIH/SIDA e Infecciones de Transmisión Sexual, la cual tuvo como objetivo que personas integran conocimientos sobre las ITS, prevención del VIH/SIDA, y promover el autocuidado, responsabilidad y conciencia sobre prácticas sexuales riesgosas.

- **Actividad cultural e informativa en el marco de la Conmemoración del Día Mundial de la Lucha contra el VIH/SIDA, junto al Centro Regional de Información y Apoyo para la Prevención Social del VIH/SIDA, CRIAPS.**

Esta actividad de carácter cultural denominada "Carnaval de la Prevención: Vivamos Como Vivamos Siempre Condón" fue realizada en calle Pio Nono junto al Centro Regional de Información y Apoyo para la Prevención Social del VIH/SIDA, CRIAPS. El objetivo de esta actividad fue sensibilizar a los asistentes en la prevención del VIH/SIDA e ITS a través de la promoción del uso del preservativo como única herramienta efectiva para evitar la transmisión del VIH/SIDA e ITS y se distribuyen 7.000 preservativos con material educativo.

- **Actividad cultural e informativa en el marco de la Conmemoración del Día Mundial de la Lucha contra el VIH/SIDA, actividad realizada junto al Departamento de Salud, Educación y Programa de Niñez y Juventud.**

Dicha actividad se realiza en el Liceo Paula Jaraquemada y conto con la presencia de diversas autoridades municipales, del Ministerio de Salud y Ministerio de la Mujer y Equidad de Género la cual tuvo como propósito promover y masificar el uso del preservativo masculino y femenino, además, conto con feria de organizaciones vinculada a perspectiva de género y de promoción de la salud sexual, derechos sexuales y reproductivos.

Junto con la actividad central, en todas las escuelas y liceos municipales se efectuaron actividades simultáneamente las cuales estuvieron a cargo de los respectivos Centros de Estudiantes y se dispuso de una distribución de 12.000 preservativos en dichos recintos educacionales, además, previamente se realizaron talleres sobre el uso correcto del preservativo masculino y femenino acción dirigida a la prevención del embarazo adolescente, VIH/SIDA e ITS, actividad realizada en el marco de la campaña "Sexo seguro y con Amor" junto al Departamento de Salud, Educación y Programa de Niñez y Juventud.

- **Aplicación de Test Rápido de VIH en Barrio Bellavista.**

La actividad tuvo como propósito acercar la prevención del VIH/SIDA a personas, principalmente jóvenes, asistentes a este concurrido barrio ofreciendo preservativos, lubricantes sexuales y el acceso al testeo de VIH mediante test rápidos que pueden entregar el resultado. La mencionada acción fue un esfuerzo conjunto entre el Programa de Género y Diversidad Sexual de recoleta, el Movimiento por la Diversidad sexual, MUMS y AHF Chile.

La población joven entre 15 y 25 años, concentra el mayor número de personas portadoras del virus VIH Sida y en la Región Metropolitana alrededor de 17 mil 600 personas viven con el virus del VIH Sida. Para evitar contraer el virus del Sida, la población debe mantener ciertas conductas que ayudan a proteger su salud a través de relaciones sexuales menos riesgosas. Es importante mencionar que el VIH se propaga principalmente a través de relaciones sexuales, sexo anal o vaginal sin condón o por no haber tomado los medicamentos que previenen o tratan dicha infección.

Existe un importante número de personas que desconoce su diagnóstico. Por eso generar un clima social proclive a la prevención del VIH, a su detección precoz y el acceso a tratamiento en un contexto de inclusión y no discriminación, va contribuir a la disminución de la transmisión en poblaciones de mayor vulnerabilidad y riesgo. Según estimaciones de ONUSIDA, en Chile existen 25 mil personas que no conocen su situación de seropositividad y, por lo tanto, actividades de testeo en espacios abiertos, nos permite concientizar a la población a que se haga el test, que cada persona conozca su situación serológica y analice sus prácticas sexuales de riesgo, promoviendo conductas de sexo seguro y uso permanente del condón.

- **Implementación de Dispensadores de Preservativos en Liceos Municipales de la comuna de Recoleta**

La Mesa Intersectorial de Sexualidad, Afectividad y Diversidad de la Municipalidad de Recoleta, compuesta por el Depto. de Salud, Educación, Programa de Género y Diversidad Sexual, Programa de Niñez y Juventud, surge como un espacio de trabajo intersectorial para promover el desarrollo de políticas públicas orientadas a actuar sobre la promoción y resguardo de la Salud Sexual, Derechos Sexuales y Reproductivos de la población, principalmente jóvenes de nuestra comuna, facilitando y orientando la discusión y reflexión sobre las necesidades que tiene la comunidad y las posibles soluciones que darán lugar a distintas acciones ligadas a la construcción de procesos necesarios para el conocimiento y el bienestar de la población, en esta línea, desde la Mesa de Sexualidad se han impulsado importantes iniciativas orientadas a promover el desarrollo integral de niños, niñas y jóvenes.

Es en este sentido que muchas acciones ejecutadas por la Mesa de Trabajo Intersectorial de Afectividad, Sexualidad y Diversidad han permitido que niños, niñas y jóvenes participen en forma efectiva con otros actores en el desarrollo de la comunidad, así mismo ha permitido generar espacios donde los y las jóvenes y la mesa de sexualidad convergen, discuten, deciden y ejecutan las estrategias de cambio.

Por otra parte, y entendiendo que la sexualidad está presente siempre, de un modo u otro, en cada instante de la vida y es un componente esencial de nuestra identidad como seres humanos, creemos en la necesidad e importancia de que niños, niñas, niños y jóvenes reciban educación sexual, ya que el período entre los diez y diecinueve años marca aspectos diferenciales en el desarrollo que se reflejan en importantes transformaciones psicosociales y coinciden con las edades aproximadas en que se inician las modificaciones sexuales y la culminación de este crecimiento. El desarrollo adolescente se da en una interacción con los entes sociales del entorno; tiene como referente la historia personal y la historia y el presente de su sociedad. Es el período en el que se produce con mayor intensidad la interacción entre las tendencias individuales, las adquisiciones psicosociales, y las fortalezas y desventajas del entorno.

Por lo anterior desde la Mesa Intersectorial de Sexualidad, Afectividad y Diversidad de Recoleta tiene la convicción que la educación sexual es un derecho de niños y jóvenes, el derecho a recibir una educación que promueva su desarrollo integral por lo que consideramos al sistema educativo como una institución, que lejos de reemplazar a otras, como la familia, permite igualar el acceso a recursos, aquellos relacionados con la información y la formación, para que todos los niños, niñas, niños y jóvenes fortalezcan su autoestima y construyan su autonomía en las diferentes etapas del desarrollo que atraviesan. El desarrollo de la autonomía y la afectividad, permiten mejorar las relaciones interpersonales; de esta manera las personas son capaces de respetar las opiniones de los demás y a su vez defender sus propios derechos.

- **Talleres sobre género, diversidad sexual, sexualidad en escuelas y liceos municipales.**

Se ha comprobado que en las instituciones de educación muchos y muchas jóvenes carecen de una educación sexual que pueda ayudarles a mantener una sexualidad sana, informada y responsable. Para poder abordar el tema adecuadamente, se deben señalar los principales puntos de información y educación en los que se desenvuelve un adolescente, los cuales son, en primer lugar, la familia y su entorno (amigos y personas con las que comparten experiencias diarias) y en segundo lugar las instituciones como son la escuela, principalmente.

En lo que a la familia respecta, esta temática se suele tener como algo tabú, en muchas ocasiones tratando de evitarla o esperando a que esta educación se les imparta en las instituciones de educación, esto es un error pues

cambios, no solo físicos, surge la necesidad de explorar, si la familia no facilita esa información, ellos y ellas la buscarán en su medio más cercano, en este caso los amigos, los cuales están al mismo nivel que ellos en este tema, lo cual puede conllevar a problemas como son embarazos no deseados o contraer enfermedades de transmisión sexual (ETS).

En cuanto a los temas abordados estos fueron:

Tema	Contenidos
Género	<ul style="list-style-type: none"> • Concepto de género • Roles y estereotipos de género • Desigualdad de género • Análisis de las distintas formas de violencia sobre género. • Machismo y Nuevas Masculinidades.
Sexualidad	<ul style="list-style-type: none"> • Dimensiones: Biológica y Reproductiva-Social-Afectiva-Erotismo • Autoconocimiento del cuerpo • Descripción de las dimensiones que componen la sexualidad. • Identidad sexual • Salud Sexual/Reproductiva y Embarazo adolescente: <ul style="list-style-type: none"> ○ Métodos anticonceptivos ○ Enfermedades de Transmisión Sexual ○ VIH/SIDA ○ Aborto ○ Pololeo adolescente/Amor Romántico
Diversidad Sexual	<ul style="list-style-type: none"> • Orientación sexual • Identidad de género. • Descripción LGTBIQ+ y estereotipos • Componente que enriquece a la sociedad • Discriminación y DDHH.

De acuerdo a lo descrito, la educación sexual es la herramienta principal para prevenir o evitar situaciones de riesgo (embarazo precoz, embarazo no deseado en adolescentes más grandes, VIH/SIDA, ITS, abuso, etc.) y malas experiencias que hagan de la sexualidad algo no deseable, escondido, peligroso y con temores.

La prevención de ITS y de embarazos no deseados en adolescentes implica prácticas sexuales seguras, responsable, informada y consiente por parte de los que son sexualmente activos o los que ya no planean mantener la abstinencia, por lo que las tasas de actividad sexual y de las consecuencias de las ITS y el embarazo siguen siendo un importante problema de salud pública.

No solo el VIH ha ido aumentando en los últimos años, también lo ha hecho la sífilis y la gonorrea, estas dos últimas, afectan especialmente a los más jóvenes. Según el informe de "SITUACIÓN EPIDEMIOLÓGICA DE LAS INFECCIONES DE TRANSMISIÓN SEXUAL EN CHILE" elaborado por el Ministerio de Salud (Minsal), en 2010 hubo 1.290 casos de gonorrea, los que aumentaron a 2.768 en 2017. Y la sífilis pasó de 3.372 a 5.961 en los mismos años. En ambas Enfermedades de Transmisión Sexual (ETS), las tasas son mayores en hombres, y el grupo de edad mayormente afectado oscila entre los 15 y 39 años.

En tanto que el VIH pasó de tener 2.968 casos nuevos en 2010 a 5.816 casos nuevos en 2017, mientras la prevalencia de estas ETS sube, el uso del preservativo baja, siendo este el único método barrera para evitar la gonorrea, sífilis y VIH. De acuerdo a la Encuesta Nacional de Calidad de Vida y Salud 2015-2016 que realiza el Ministerio de Salud informo que el 13,4% de la población usó siempre preservativo durante las relaciones sexuales que mantuvo el último año, sin embargo, la Encuesta nacional de Salud, 2016-2017, reveló que la cifra del uso baja a 10,1% en el último año donde el uso por parte de los hombres alcanza un 12,8% y las mujeres un 7,1%. En base a los mismos datos el promedio de edad de inicio de actividad sexual en hombres era de 16,4 años y en mujeres de 17,1 años de edad. Otro dato relevante es que, a menor nivel socioeconómico, disminuye también la edad promedio en que se inicia la actividad sexual. En este sentido, la maternidad adolescente afecta en mayor medida a mujeres en situación de pobreza y con menor nivel educativo. Las adolescentes que se embarazan tienden a dejar la escuela, y se someten a trabajos de baja productividad, precarizados, bajos salarios y sin cobertura de seguridad social, limitándoles su crecimiento personal, lo que les afecta no solo a ellas, sino también a su familia y entorno.

Lo descrito nos revela que actualmente en Chile no existe una política que obligue a las escuelas, universidades, institutos, etc. a mantener una educación sexual laica en todas las etapas de enseñanza. Pese a que la Ley 20.418 que fija normas y reconoce el derecho a recibir educación, información, orientación en materia de regulación de la fertilidad, en la práctica es poco lo que se realiza realmente ya que generalmente las políticas asociadas a los temas de sexualidad y reproducción en Chile depende de quién le toca decidir, lo que resulta impresentable que políticas públicas sobre sexualidad estén a la “suerte” de decisiones subjetivas y muchas veces atravesadas por fundamentalismos religiosos

- ***Aplicación de Test Rápido de VIH en Festival Womad.***

La actividad tuvo como propósito acercar la prevención del VIH a personas, asistentes a este concurrido festival ofreciendo preservativos, lubricantes sexuales, testeo de VIH mediante test rápidos que pueden entregar el resultado en el momento y espacio de consejería para recoger y reconocer las formas riesgosas asociadas a prácticas sexuales. La mencionada acción fue un esfuerzo conjunto de la Municipalidad de Recoleta por intermedio del Programa de Género y Diversidad Sexual, Departamento de Salud de Recoleta y el Movimiento por la Diversidad sexual, MUMS que están impulsando el trabajo de salud sexual para los y las jóvenes más vulnerables de la Comuna de Recoleta.

- ***Convenio para la ejecución del proyecto “Centro amigable de Jóvenes n Salud Sexual Reproductiva Recoleta- Aprofa”***

Este convenio tuvo como propósito principal proveer de un servicio integral e integrado para jóvenes y adolescentes de la comuna de recoleta en salud sexual y sexualidad reproductiva con perspectiva de género y derechos humanos y con un enfoque familiar, comunitario y territorial, que les permita desarrollar su proyecto de vida en forma saludable y responsable, garantizado por el modelo de salud bio-psico-social, el cual se caracterice por ser accesible, gratuito y confidencial.